

an allen Ecken Interessantes zu sehen, zu hören und zu beobachten: bald zog ein stämmiger Maure in reicher malerischer Kleidung meine Blicke auf sich, bald bewunderte ich eine Gruppe Frauen, von deren Körper ich gar nichts sehen konnte als die blitzenden schwarzen Augen, und die mir in ihrer Vermummung erschienen wie wandelnde Wollsäcke. — Hier besah ich eine Barbierstube, wo nicht der Bart abgenommen, sondern die Kopshaare bis auf einen kleinen Zopf mitten auf dem Scheitel abgeschoren wurden. Ein solcher Barbier ist ein wahrer Herzmelster: er heilt nebenbei innen und außen, ist Wahrsager, Märchenerzähler, Meinigkeitskrämer und Lügenverbreiter und je windbeuteliger einer ist, desto bevölkerter ist seine Höhle, die nach unserer Anschauungsweise diesen Namen wohl verdient. — Dort zog meine Aufmerksamkeit ein in finsternem Gemache zu ebener Erde sitzender Greis auf sich, welcher von Zeit zu Zeit mächtige Rauchwolken aus seinem Munde blies. Er ist Tabaks- und Pfeifenhändler und sitzt in größter philosophischer Ruhe da und wartet unverdrossen auf Käufer, und kommt man am Morgen, Mittag oder Abend an seinem Laden vorbei, so sitzt er unverrückt am selben Plätzchen, und man kann nicht anders als diese Ruhe und diese seltene Geduld bewundern.

So durch enge und breite Straßen wandernd, hörte ich bisweilen ein lautes Gelächter über mir und wenn ich in die Höhe blickte, sah ich ein halb Duzend in Tücher gehüllte Frauenköpfe, an denen aber nur die blitzenden schönen Augen zu bemerken waren. Ich gönnte ihnen das Ge-
 liche der Tröblichkeit von Herzen, und wenn es auch mir gegolten hätte: es kam ja von jenen armen Wesen, denen die Terrasse des Hauses der einzige Lustort ist und von denen viele nur das Haus ihrer Eltern und ihres Gatten kennen, und deren Tausende in ihren vier Wänden sterben, ohne das Freie je gesehen zu haben.

Am liebsten trieb ich mich auf den Märkten herum, wo von Sklav-
 ven Lebensmittel und alle Arten der schönsten Südf Früchte verkauft wurden. Hier war ein wunderliches Leben und Treiben: Kameele, Pferde, Esel, Schafe, große und kleine Menschen, von schwarzer, brauner und weißer Farbe, in den verschiedenartigsten Trachten, alles zu einem großen Rudel verbunden, in den hinein ein schwerfälliger Deutscher sich nicht wagen durfte, ohne Gefahr zu laufen, erdrückt oder von Kameelen zer-
 treten zu werden. Die lebhaften Gestikulationen und der schnelle, laute